

En toda España... 150 ptas. al año... 50'00 " al año... 10 céntimos... 5 céntimos

Redacción y Administración, Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84. Dirección telegráfica: BIEN-MENOS

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

AÑO XXVII.

Mahón, Viernes 5 de septiembre 1919

Núm. 13.919.

La vida política

Suponen algunos autores que hay varios modos de gobernar a los hombres y que cada época histórica tiene su fórmula para ejercer el poder en los pueblos a satisfacción de los mismos que están obligados a obedecerlo. En virtud de esta especie que se repite mucho en libros y periódicos, los políticos se suelen dividir en tolerantes y rigurosos, en benévolo y enérgico. Confesemos que no hemos aceptado ni entendido siquiera esta división. Gobernar bien no puede ser otra cosa sino aplicar rectamente las leyes de un país y en este caso tan malo será el exceso de rigor como exceso de benevolencia, y tan pernicioso es la tolerancia como la energía, si éstas rebasan los límites legales que el país en su soberanía se haya dado para vivir. De lo que sí hay varias maneras, métodos y modos es de desgobernar; en esta obra caben matices varios, procedimientos diversos desde la anarquía hasta la abstención de toda coacción gubernativa para que cada cual haga lo que se le antoje. En esto de la desgobernanación de los Estados, los políticos más temibles son los del término medio, los contemporalizadores, los que pretenden resolver con fórmulas ambiguas todas las opiniones y todos intereses, los que creen que el gris es un color que debe satisfacer por igual a los que aman el blanco o el negro. Un hombre afirma que tres y tres son siete; otro sostiene que tres y tres son nueve; alguno es equívoco evidentemente y hay que llegar a la averiguación de la verdad. Entonces surgen los hombres del término medio y pretenden satisfacer a los dos bandos conviniendo en que tres y tres no son siete ni nueve, porque tres y tres son ocho. Así el término medio es otra mentira tan grande como los extremos y como es otra mentira no puede satisfacer por mucho tiempo a los hombres. En el problema social es precisamente donde surgen con más frecuencia los hombres de las soluciones medias, los que buscan fórmulas que por el momento calmen las pasiones y reduzcan temporalmente las resistencias. Son como ciertos calmantes en medicina, que por el momento quitan el dolor; pero que luego lo reproducen en términos a que quizá no hubiera llegado sin el empleo del calmante momentáneo. Nosotros quisiéramos saber que procedimiento de concordia se puede emplear por un gobierno cuando un apóstol de la revolución sale como el señor Lerroux hace catorce años gritando: «Yo soy un rebelde a todo lo existente; hay que destruirlo todo; jóvenes bárbaros, matad sin compasión, etc., etc.» No cabe el que un gobierno diga a quien esto predique: Vamos a dejar la rebelión contra la mitad de las leyes y nosotros haremos cumplir la otra mitad; usted manda a los jóvenes que sean bárbaros uno sí y otro no, y en caso de que le parezca a usted bien el incendio y saqueo de conventos, que esto se verifique en la mitad superior de cada edificio, dejando intactas las plantas bajas. No parece que esto pueda convenirse por muy hombres de su tiempo (como ahora se dice) que sean los gobernantes. Gracias a Dios el señor Lerroux no insistió en estos temas temerarios y tomó pronto otro camino más pacífico de hacer revoluciones y por esto el poder público no ha tenido que quebrarse los cascos para hallar la receta armónica entre principios tan disparatados. Al agudizarse el problema social han surgido naturalmente los componentes amigables y se busca a toda pri-

sa la manera de llevar la paz a todos los espíritus y la tranquilidad más igual a las casas de las cretinas y los verdugos. El gobierno actual, como todos los gobiernos, quisiera que estas cosas terminen en paz y el mismo deseo nos anima a los que por obligación comunicamos nuestras impresiones al público, pero el anhelo de paz debe someterse y ceder ante otro más respetable y más sagrado: ante el anhelo de justicia. Nosotros tenemos derecho a dudar de la sinceridad de muchas aspiraciones obreras cuando con ellas se mezclan cuestiones puramente políticas y se aprovechan las condiciones de mejora del trabajo para fines que nada tienen que ver ni con el régimen de la propiedad, ni con el salario, ni con la participación en los beneficios. Pongamos ejemplos para mayor claridad de nuestra expresión. Se declara una huelga entre los obreros del ramo de calzado y sus patronos; el gobernador llama a una comisión de cada una de ambas partes para ponerles de acuerdo. Se regatean las horas de jornada, el salario, la indemnización en caso de accidentes y demás requisitos de la confección de calzado; pero después de muchas sesiones y muchas palabras se llega a un acuerdo; el gobernador rebajando una peseta a unos y cargando cincuenta céntimos a los otros, obtiene un completo triunfo y cuando lo está saboreando con más regocijo, los patronos añaden: Aceptamos todo lo propuesto por el señor gobernador, pero añadiendo otra condición: que se colee a Don Jaime en el trono de España. No hay para qué decir la sorpresa que se apodera de la autoridad al escuchar semejante salida. ¿Cómo se puede pensar que puede figurar tal condición en el arreglo de un conflicto sobre salarios y jornadas? ¿Qué tiene que ver don Jaime con el ramo de zapatería? ¿A quién se le ha podido ocurrir que el gobierno se comprometa a una atrocidad semejante? La sorpresa y asombro del gobernador se calman cuando uno de los patronos, con las lágrimas en los ojos lo argumenta en esta forma: Al gobierno le parecerá esto una atrocidad, pero no es menor la que se pide en otro ramo de la industria, donde también hay patrono, y es nada menos que el que se ponga en libertad a los presuntos asesinos de mi padre, y es, lo peor, que yo al poder público en la actitud de aceptar este honor. La posibilidad de que este ejemplo se convirtiera en un hecho real no nos la negará nadie, y por eso venimos insistiendo en que para juzgar las cuestiones sociales se aparen en absoluto las cuestiones puramente políticas y no se confunda la jornada de ocho horas con la suspensión de garantías, ni el aumento del salario con la proclamación de la República. Además los Gobiernos vienen aceptando en estas materias intervenciones que no debieran tolerar en ningún caso. Ocurrir, por ejemplo, una huelga de alparagateros y se presenta a tratar con el poder público un diputado a Cortes que no sabe hacer alparagatas ni nada; pero que toma la representación de los obreros para llevar el asunto a donde conviene a sus ideas políticas en perjuicio de los patronos y de los mismos obreros que representa. Este caso no sólo es frecuente sino constante, con lo cual interviene en los conflictos sociales aquellos a quienes personalmente no afectan. Uos cuantos señores se han erigido en cabezillas del proariado revoltoso y entienden en todos los ramos y profesiones sin poseer ningún tecnicismo y

sin practicar profesión alguna. Estos apoderados sin poderes, bastantes para representar a nadie son los que llevan siempre algo político entre manos y para éstos debieran estar cerradas las puertas de los despachos de todas las autoridades altas y bajas. Los comités paritarios podrían resolver mejor todos estos problemas; pero estos comités van a nacer sin autoridad. De ellos se han excluido por la fuerza a los obreros católicos y por su voluntad se excluyen los obreros anarquistas. Se van a componer de patronos y obreros políticos; es decir van a ser comités, pero no paritarios.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR (D. «La Vanguardia».)

ÍNTIMA

El olvido me aconseja las partidas que me has hecho, que me diste una esperanza para robármela luego. La esperanza me robaste y seguí soñando un cielo que el porvenir me ofrecía de mi querer como premio. El premio de mi querer fué más tarde tu desprecio, ¡y ya ves si te idolatro, que me mates y te quiero!

NARCISO DIAZ DE ESCOVAR.

UNA OPERETA EN ACCIÓN

Su Alteza quiere amar

El príncipe Carlos de Rumania, heredero legítimo y forzoso de la Corona de su nación, ha escrito a su padre y rey la siguiente carta, que transcribimos al pie de la letra: «Señor: Fundándose en el artículo 38, párrafo segundo, de la Constitución, declaro ante Vos que renuncio a mi calidad de príncipe heredero de la Corona de Rumania por mí y por mis hijos, así como a todas las venturas y honores que me concede la Constitución como heredero del trono. Quedo como humilde servidor de mi país y pongo la espada a la disposición de mi Patria. Yo ruego a Vuestra Majestad que me conceda un sitio entre mis soldados que actualmente está en el frente de batalla. CARLOS, ex príncipe de Rumania 1 de agosto de 1919» ¿Es este el epílogo de una historia de amor, de que se habló en todas las caucillerías meses atrás, y cuya heroína es una lindísima señorita de la mejor sociedad rumana, llamada Mle. Zizi Lambrino? Se habla de misteriosos viajes del príncipe Carlos a Olessa y de un oculto matrimonio sancionado por las autoridades rusas. Este rumor ha provocado en la alta aristocracia rumana un movimiento de protesta. Los diplomáticos, los palatinos, la misma familia real ha intervenido procurando convencer al príncipe de que la vida no es un sueño. Pero ha sido inútil; el príncipe Carlos es un sentimental que sin escándalos, sin estridencias, ha querido «vivir su vida», y para lograrlo no ha tenido inconveniente en romper todos los lazos que le unen a las grandezas de su estirpe y renunciando a ellas se conforma con ser un sencillo enamorado y un valiente oficial. Desde muy niño—el príncipe tiene actualmente 26 años—había demostrado el ex heredero cierto desdén por cuanto se relacionaba con las pompas palatinas, creyendo unos que era por modestia y otros por timidez. Hula de

las ceremonias oficiales, se refugiaba con unos pocos amigos en sitios alejados de todo boato, donde leían versos y cantaban canciones populares. También ha sido siempre muy amigo de viajes y en uno de ellos conoció a la señorita Zizi Lambrino, enamorándose locamente de ella, hasta el punto de renunciar en firme y definitivamente a todo para poder casarse legalmente con ella. El héroe de las dulces operetas vienezas que al compás de un vals enervante y cursiloteo ha hecho llevar a nuestras más lindas tobilleras, furiosísimamente enamoradas del baritono da moda, hace su presentación «en cuerpo y alma» sin colorate, ni baterías de bombillas e eléctricas. Aquel buen príncipe bohemio a quien subyugó la princesita disfrazada de jardinera fué el prefecto de este otro príncipe que quiere ser un ciudadano a secas, para ser marido de la señorita Zizi.

Doctor F. Valdés Guzmán

Director honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela. Consulta médica todos los sábados de 7 y media a 8 y media de la noche. Calle del Angel, 16

Sección Oficial

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del 2 de septiembre de 1919

Presidió el señor Alcalde accidental don Ramón Carreras Hernández, asistiendo los concejales señores Pons Zabala, Catchot, Estella, Panedas, Olives Sintes, Pons Tuduri, Sintes, Pons Masquida.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión anterior. Quedar enterado del Real Decreto de 21 de agosto de 1919 poniendo lugar en la primera quincena de febrero del año próximo las elecciones municipales que habían de celebrarse en la primera quincena de noviembre del año actual.

Quedar enterado de no haberse ofrecido reclamación alguna al proyecto de convenio celebrado con los interesados en las aguas de la fuente de San Juan, el Ayuntamiento y la Marina para abastecer de dicho líquido a la Base Naval.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante agosto.

Idem la distribución e inversión de fondos para este mes.

Idem varias cuentas.

Conceder licencia a don Manuel Deltrán L. abrés para modificar aberturas y construir un balcón en la fachada número 21 de la calle del Comercio.

Arrendar por doscientas pesetas anuales y plazo de ocho años a don Julián Benítez Pericás un trozo de terreno de la Beneficencia colocado entre el mirador y la iglesia de San Francisco.

Aquilar una casa habitación para el maestro de la primera escuela nacional de niños.

Telegrafiar al señor Ministro de la Gobernación interesando con nús don Gabriel Más y Guasp en el cargo de Delegado del Gobierno porque con la alteza de miras, buen criterio y recto proceder tan digna autoridad ha sabido conquistarse el aprecio, consideración y respeto de todo el vecindario. Aumentar el alumbrado de los paseos de Isabel II y Miranda, iluminar las Casas Consistoriales y permanecer encendido durante la noche todo el alum-

brado público por las fiestas de Nuestra Señora de Gracia y repartir frencientos panes de kilo a los pobres.

Presentar sobre la mesa el expediente de inculcación seguido contra el ex arrendatario del servicio de limpieza.

Obligar al cumplimiento de las condiciones del contrato al arrendatario del servicio de riego público.

A INFORME

De la Comisión de Fomento para que estudie las condiciones de un solar de Cap de Creus para instalar la fuente pública.

De la Comisión de Hacienda: cuentas.

De la Comisión de Gobernación: Memoria del curso de 1919 presentada por el Director de la Escuela de Artes y Oficios.

Reclamación del Gerente de «La Eléctrica Mahonesa» sobre cuentas de gastos de iluminación de las Casas Consistoriales durante las fiestas de Nuestra Señora de Gracia de 1918 y otras.

INDETERMINADO

El señor Alcalde enteró al Ayuntamiento de haberse destinado a esta ciudad 200 toneladas trigo argentino que desembarcará el vapor «Donostia» en Palma de Mallorca.

Interesar a la Junta de Subvenciones para que disponga lo que estime procedente acerca de las manifestaciones hechas por el señor Panedas de que la carne se vende a mayor tipo del de tasa y para que se inicie en la adquisición de ganado, pagando diferencias, el depósito en metálico procedente del ganado de la isla extraído de Menorca.

El señor Alcalde accidental dió cuenta de los telegramas recibidos de la Comisión que está en Madrid para procurar la derogación o modificación de l Real Orden imponiendo 30 pesetas por litogramo al calzado que se exporte.

Por indicación del señor Panedas se enteró el Ayuntamiento de no haberse aún posesionado del destino un escribiente de Contaduría y un suplente de sereno designados por el Ministerio de la Guerra. Y se levantó la sesión.

Comunicado

Distinguido señor mío: Por el bien general estimaré mucho si digna insertar en el diario de su acertada dirección las adjuntas líneas, quedando su muy afortunado s. q. l. e. l. m. Camilo Hernández.

Mahón 5 septiembre de 1919.

Tanto la gratitud al reputado doctor don Francisco Valdés como el deseo de que el público necesitado de los auxilios de su ciencia conozca el caso que voy a referir, me impulsan a divulgarlo, con lo que cumplo un dictado de mi conciencia y creo prestar un servicio, el de la experiencia, a los dolientes a quienes puede interesar. Desde hace nuevos años, una hermana mía padecía del estómago sin que nada aliviase sus sufrimientos. Estaba condenada a morir de inanición, pues aquella viscera no toleraba ya el más ligero alimento. Decidió operarse y el mencionado doctor, que a su vasta ciencia une la maes-

tría de un diestro cirujano, auxiliado por su compañero el conocido médico don Smaragdo Méndez, le practicó en el Hospital Clínico de Ciudadela la gastro enterostomía, operación delicadísima que tuvo un resultado absolutamente satisfactorio, tan satisfactorio y eficaz que al mes de ella mi hermana se ha repuesto por completo, aumentando varios kilos y haciendo un régimen de vida normal hasta el punto de ingerir sin molestia alimentos que en varios años no había podido consumir. Repito que la gratitud, una gratitud infinita, a la que es acreedor quien nos devuelve sano y salvo un ser querido que creíamos irremisiblemente perdido es la que me guía a publicar estos renglones en los que mis hermanos y yo, quisiéramos poder expresar la magnitud de nuestra admiración hacia el doctor Valdés, que, además de ser un sabio en su profesión, es un espíritu generoso y un gran corazón aplicado con fervor de apóstol a remediar los males del prójimo.

Vaya también nuestro agradecimiento a don Smaragdo Méndez y a las buenas Hermanas que con tan exquisitas atenciones y cuidados ayudan al doctor Valdés en la citada Ciudadela.

Santoral

Santo de hoy.—San's Lorenzo Justiniario, Rómulo y Urbano. Santo de mañana.—Santas Euterio abad, Eugenio y Patronio.

Copiamos de nuestro colega «La Última Hora» de Palma el siguiente remitido como prueba de la seriedad con que procede la Compañía de Seguros, con sorteos, «A Equitativa dos E. E. U. U. do Brazil», de la cual es representante en Menorca don Francisco Terrés Coll.

REMITIDO

Palma 2 de septiembre de 1919. Sr. Director de «La Última Hora»: Muy señor mío: Suplico a V. dé cabida a las siguientes líneas en el periódico que tan acertadamente dirige:

En octubre de 1918, mi esposo don Jorge Amorós, coníctó una póliza con la Sociedad de Seguros «A Equitativa dos E. U. do Brazil» y, en el día 4 de Agosto del presente año, una cruel enfermedad le llevó al sepulcro. Sin tener que molestarme en lo más mínimo arreglando documentos, el día 29 del mes próximo pasado, en mi propio domicilio, me fué entregada, por don Mateo Palmer, Subdirector de «A Equitativa en Baleares», la cantidad importante del mencionado seguro.

Hago públicas estas manifestaciones para demostrar mi agradecimiento a la Sociedad que tan noble, leal y puntualmente cumple sus compromisos.

De V. afectísima s. s. ANA RAMIS.

PANADERO

Para los servicios de la Base Naval se necesita un oficial panadero. Los que deseen tomar parte en el concurso para proveer esta plaza, pueden enterarse de las condiciones y presentar proposiciones en la Jefatura de la ciudad dependencia hasta el mediodía del veintinueve de septiembre.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 6 de Septiembre de 1919. «GRANDIOSO ACONTECIMIENTO» ESTRENO de los episodios 13 y 14 de la gran serie americana de extraordinario interés EL TELEFONO DE LA MUERTE. Debut de la notable cancionista LADY CARTIER. Debut de los equilibristas saladores BALDO. Sorprendentes trabajos de equilibrio. Pronto.—LA FORMULA SECRETA novela cinematográfica lanzada en 5 jornadas.

## SALÓN VICTORIA

Sábado 6 Septiembre 1919.—A las 7 y a las 9 y tres cuartos  
Estreno de la octava jornada de la cada vez más aplaudida serie americana

## LAS GARRAS DEL LEÓN

titulada LA CAVERNA SAGRADA, por la audaz y bella actriz María Walcamp.  
Estreno de la interesante cinta de gran actualidad editada por la casa «Gaumont» de París, titulada LAS FIESTAS DE LA VICTORIA Y LA FIRMA DE LA PAZ.

Domingo a las mismas horas el mismo COLOSAL PROGRAMA

Lunes 8 Septiembre.—Festividad de Ntra. Sra. de Gracia

Estreno de la grandiosa película RAFFLES, el ladrón elegante y LAS FIESTAS DE LA VICTORIA Y LA FIRMA DE LA PAZ.

Martes.—Última proyección de la película RAFFLES y de las fiestas de la Paz.

## Liga Marítima Española

Junta Provincial de Mahón

Esta Asociación Oficial se ha considerado honrada aceptando, como es costumbre, la invitación de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento para cooperar al lucimiento de las solemnes fiestas que se preparan en honor de Nuestra Señora de Gracia y queda encargada de acuerdo con la Ilustre Corporación Municipal, de organizar los festejos que deben celebrarse en nuestro magnífico puerto el lunes día 8 del corriente frente al paseo de la Alameda de conformidad con el programa siguiente:

A las cuatro tarde.—Primera regata de botes aparejados de místico, cuya eslora no exceda de 4 metros 40 centímetros. Se concederá un premio importante 20 pesetas.

A las cuatro y quince.—Segunda regata a vela para optar a la placa de PLATA de esta Liga, concediéndose además un premio de 40 pesetas al bote que resulte vencedor. Dicha regata se efectuará entre embarcaciones aparejadas igualmente de místico y cuya eslora no exceda de 5 20 metros.

A las cuatro y media.—Tercera regata de botes aparejados de místico, cuya eslora no sea inferior a 5 20 metros y superior a 5 60. Premio 40 pesetas.

Consistirá el máximo de velamen de las embarcaciones que tomen parte en las anteriores regatas, en mayor foque y mesana, pudiéndose hacer y quitar rizos durante el trayecto.

La salida, será pasar por los dos boyines colocados frente a la Alameda, debiendo las embarcaciones remontar la boya luminosa de Calallonga y regresar al punto de salida, que será la meta.

A las cuatro cuarenta y cinco.—Cuarta y última regata a vela para botes aparejados de guairo hasta 5 metros eslora. Se concederá un premio de 60 pesetas a la embarcación que resulte vencedora. Teniendo que efectuar el mismo recorrido que se ha señalado para las regatas de místicos.

La inscripción de embarcaciones que con las antedichas condiciones deseen regatarse, debe hacerse en el local de la Liga en Calafiguera hasta las doce horas del día anterior al que deben celebrarse las regatas.

De no presentarse competidores para alguna de las diferentes pruebas anunciadas, será anulada la regata.

P. A. de la J. P., El Vice-Secretario A. Clar.

## Bailes del Trianón

Para las fiestas de la Vigren de Gracia se organizan en este salón dos espléndidos bailes que tendrán lugar el domingo y el lunes, empezando aproximadamente a las doce de la noche, una vez terminada la sesión de Cine y Varietés.

Estarán a cargo de una nutrida y brillante banda de música.

Se admiten encargos de palcos en la taquilla, que estará abierta el jueves y viernes de 6 a 8 de la tarde.

## Rafael Pons Bennisar

Cirujano (M) de la Facultad de Medicina DE BARCELONA

Ex-Interno del Hospital Civil

Curaciones : Vacunación

Inyecciones

Extirpación de callos

Especialista en Masaje

Visitas: de 12 a 1; tarde de 7 a 8 y media

Calle DEYÁ, núm. 6.—MAHÓN

## MAHÓN

Sobre las doce de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Barcelona con escala en Alcudia el vapor correo «V. Puchol».

En dicho buque llegó, ocupando el cargo de primer Oficial, nuestro amigo y paisano don Antonio J. Tuduri.

En la reseña que publicamos el martes último del grandioso y solemne acto-inauguración de la casa social de la Federación Católica Agraria incurrimos en un error desde luego involuntario, al designar como Presidente de la Federación de Menorca a don Antonio Pons Guerau que preside el Sindicato de Mahón. El Presidente de la Federación Católica-Agraria de Menorca es el Excelentísimo señor Conde de Torre Saura.

Valga la rectificación.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio de esta don Bartolomé Escudero nos ha facilitado copia de un escrito recibido por mediación del Vocal don Guillermo Gofalons y que firma el Presidente de la Cámara de Comercio de Madrid y al que acompaña una exposición de dicha Cámara presentada al Ministro de Abastecimientos acerca del asunto del calzado.

La mucha extensión del escrito nos priva de demos hoy publicación, lo que haremos en nuestro número próximo.

Los operarios de «La Eléctrica Mahonesa» proceden a montar la instalación que ha de iluminar nuestras Casas Consistoriales durante las fiestas de Nuestra Señora de Gracia que comienzan mañana!

Hemos tenido ocasión de hablar con un estimado amigo acerca de la carencia de carne que se observa en nuestro Mercado y como persona competente nos ha informado dándonos una versión exacta de las causas que motivan la carencia y que no pueden ser subsanadas por buena que sea la voluntad de todos.

Todos los años en esta época se nota carencia de carne y en el actual en que el consumo en los pueblos y en esta ciudad ha aumentado, se hace más ostensible la falta.

En el «V. Puchol» llegaron a esta el primer y segundo maquinistas del «Isla de Menorca» desembarcados, según nos dicen, a raíz de la huelga que sostiene el personal de los vapores mercantes. Llegó también el piloto señor Riudavets.

Ayer tarde embarcaron en el citado buque el capitán del vapor «Mahón» y el primer maquinista, quienes pasan a Barcelona para ocupar sus puestos.

La brigada de empedradores procede estos días a la reparación de baches de la calle de Deyá.

También ha sido reparado el piso del piseo de Augusto Miranda, en el que se ha de celebrar el festival ciclista anunciado para el día 9.

Por la Dirección General del Tesoro ha sido prorrogado el plazo de cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales hasta final del presente mes.

Ayer tarde a hora de itinerario zarpó de nuestro puerto para el de la ciudad Condal el vapor correo «V. Puchol».

Dicho buque regresará mañana a nuestro puerto.

El típico festejo de la *colcada* se verá este año muy animado, pues según nuestros informes, son muchos los jinetes inscritos y muchas las caballerías ofrecidas por sus propietarios.

La «Gaceta» publica un Real decreto anunciando el concurso, previo traslado, de la plaza de Catedrático numerario de Historia Natural del Instituto de Mahón.

## NOTICIAS MILITARES

Petición desestimada.—Se ha desestimado, por carecer de derecho a lo que solicita, una instancia promovida por el cabo de la sección mixta de tropas de Intendencia de Menorca Antonio Pericás Mir, en súplica de que se le ascienda a sargento en la vacante producida por haber sido destinado a la cuartía Comandancia un sargento de esta sección.

## Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

## Noticias de España

(Servicio de madrugada)

Madrid 4 a las 5.

## Los funcionarios de Hacienda

La conferencia que tuvieron la comisión de funcionarios de Hacienda con el Presidente del Gobierno señor Sánchez Toca fué extensa y terminó a las ocho de la noche.

Asistieron también a la conferencia los Subsecretarios de Hacienda y Gobernación.

Los funcionarios de Hacienda expusieron al Presidente del Gobierno el mal efecto producido entre los empleados por el decreto sobre las plantillas que no responde a los anhelos de los empleados del cuerpo.

Expusieron también que sus deseos de que no se publicara en la «Gaceta» el Decreto, estaban justificados, puesto que querían tratar esta cuestión con el ministro señor Bugallal.

El Presidente del Gobierno les contestó que en manera alguna se podía retrasar la publicación del decreto en la «Gaceta», añadiendo que los empleados podían elevar una protesta razonada.

La comisión de empleados de Hacienda salió mal impresionada de la visita hecha al Jefe del Gobierno.

Dirigióse la comisión al ministerio de Hacienda dando cuenta a sus compañeros del resultado de la entrevista.

## ¿Dimisión del Sr. Bugallal?

A última hora se ha rumoreado con alguna insistencia que el ministro de Hacienda conde de Bugallal al enterarse del descontento expresado por los empleados de su Ministerio, había presentado su dimisión.

## Hablando con el ministro señor Burgos Mazo

Siguiendo la costumbre, los periodistas han visitado de madrugada al ministro de la Gobernación.

Tratando de la cuestión de las plantillas de los empleados de Hacienda, ha dicho que esperaba que el buen criterio se imponería y que los empleados al elevar una protesta lo harían razonadamente y sin estridencias.

De provincias dijo el ministro que seguía recibiendo noticias satisfactorias.

Al hablarle de los rumores circulados respecto a la dimi-

Premios de reenganche.—Se han concedido:

Del regimiento Infantería de Mahón 63, a los suboficiales don Saturnino Sáez Saura y don Juan Torres Serra y a los sargentos Francisco Allés Pérez, Antonio Moreno, Miguel T. Pons Buenaventura, Rafael Fiol Vidal y don Luis Mayayo García.

En el día de ayer ingresó en la cárcel de esta localidad, para cumplir cinco días de arresto impuestos por la Autoridad gubernativa, Guillermo Pastor del Valle, por haber promovido un escándalo en la calle de Cos de Gracia frente al Hospital Civil.

## Clases de Matemáticas

por D. Francisco Pou Pou  
CAPITÁN DE INGENIEROS  
Cos de Gracia, 30 1-10

## Erianon

Sábado día 6 de Septiembre de 1919

Reapertura de este salón, inaugurándose el nuevo escenario

LAS MEJORES NOVEDADES

DEBUT de la gran atracción española

## LOS VILLASIUL

El número más original, culto y fino. El de mayor éxito en la presente temporada en Barcelona.

Revistas. — Canciones. — Duets. — Bailes. — Cuatro artistas distinguidos  
EXPLENDIDA PRESENTACION. — PRECIOOSO DECORADO.

ESTRENO del primer episodio de la interesantísima serie

## LA CASA DEL ODI

por Perla Blanca y Antonio Moreno

ESTRENO de la preciosa cinta de la casa Pathé

La firma de la Paz en Versalles

La taquilla estará abierta el jueves y viernes de 6 a 8 de la tarde.

Madrid celebrándose el entierro mañana.

## Noticia desmentida

El Subsecretario de la Presidencia señor Canals ha desmentido la noticia circulada acerca de la dimisión del ministro de Hacienda conde de Bugallal.

Añadió el señor Canals que se estudiará el espíritu de justicia que guía las aspiraciones de los funcionarios de Hacienda.

## Fallecimiento del Arzobispo de Valencia

De Vigo comunican que ha fallecido el Arzobispo de Valencia.

Encuentro con los moros  
Telegrama oficial: Al practicar un reconocimiento una sección de fuerzas regulares de Tetuán ha sido tiroteada por un grupo de 80 moros que trató de envolverla.

Enseguida salieron fuerzas a reforzar la sección de regulares, impidiendo que los moros realizaran sus propósitos.

Se combatió valerosamente, resultando muerto el cabo Antonio Estévez y heridos dos soldados.

El enemigo dejó en nuestro poder once muertos y se llevó muchos heridos.

(Servicio de madrugada)

Madrid 5 a las 3.

## Alrededor de las huelgas

El ministro de la Gobernación señor Burgos Mazo nos ha manifestado que tiene buenas impresiones de las huelgas.

También está bien impresionado en lo que se refiere al asunto de los funcionarios de Hacienda.

## Supresión del Ministerio de Abastecimientos

Podemos asegurar que en breve se suprimirá el Ministerio de Abastecimientos que pasará a depender del Ministerio de Fomento.

En cambio se creará el Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones.

PRENSA ASOCIADA

## Noticias varias

## Cronostat ardiendo

París.—«Le Temps» publica un telegrama de Helsingfors, que dice que según noticias de Reval, es cierto que Cronstat está ardiendo.

## ¿Los revolucionarios en el poder?

Nauen.—Noticias privadas no confirmadas hasta ahora, dicen que el ministro Friedrich,

en Budapest, presentó la dimisión.

Amsterdan.—Los periódicos de esta ciudad acogen el rumor de que en Budapest ha estallado la revolución.

Dícese que los revolucionarios son dueños de la ciudad de Budapest, de la cual se han enseñoreado en absoluto.

No hay ninguna confirmación oficial que garantice la autenticidad de tan grave noticia.

## ¿La revolución en Costa Rica?

Buenos Aires.—Dicen de Costa Rica que ha estallado nuevamente en aquella República la revolución.

Se añade que los insurrectos han acudido al ex presidente de aquella República señor Tinoco.

## Contra los bolchevikis

Copenhague.—Una importante flota inglesa se dirige al Mar Báltico.

Se supone que se trata de una operación de gran alcance contra los bolchevikis.

## Mustafá Kemal se insubordina

Roma.—Noticias del Asia Menor dicen que Mustafá Kemal jefe del movimiento insurreccional turco, reunió una asamblea en Erzerum y acordó negar la obediencia al Gobierno turco, si éste accede a las condiciones de la «Entente»;

oponerse a toda modificación territorial y oponerse a la formación de Armenia autónoma.

Se teme que el resultado de este Congreso sea recomenzar las matanzas en Armenia.

## Prisioneros alemanes

Londres.—Se asegura, en los centros oficiales bien informados, que Inglaterra liberará enseguida a los prisioneros alemanes, a condición de que esta nación cumpla todos sus compromisos.

La repatriación de prisioneros alemanes se suspenderá en cuanto Alemania falte a algún compromiso contraído.

## Salvando lo que hundieron los submarinos

Londres.—Las operaciones de salvamento realizadas por el Almirantazgo inglés han permitido hasta ahora salvar 440 navíos y recuperar más de mil millones.

## Mr. Wilson

Washington.—El Presidente de la República Mr. Wilson emprenderá una serie de viajes, para dar conferencias de propaganda en pro de la Liga de Naciones en todos los Estados del Norte América.